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匪資料1平成19年度研修病院のマッチンク状況  

′ 産重科2平成1・9年度研修医マッチンクの結果 ′  

匪資料3 平成20年度卒後臨床研修プロクラムの実際 金コぶ′  

匪資料4畢20年度卒後臨床房修プロクラム・2年次  
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「地域医療」が  

単なる「田舎の医療」でほな≪  

「地域包括ケア」となるために  

となっております。また、ここでいう「地域」はregion  

であってruralではないという点にも注目すべきかと思  

います。当町におきましても、自助と自決の精神のもと  

10数年来システムの整備を推進して参りました。すな  

わち20余年の歴史のある介護老人福祉施設に加え、知的  

障害者更正施設（1989年）、介護老人保健施設（1997年）、  

認知症対応型共同生活介護（グループホーム、2000年）  

といった施設の建設ラッシュがあり（当然ながら全施設  

の医療ケアは当院常勤医が担当しています）、更に保健  

街域では学校保健（学校医）、嘱託産業医、予防接種、健  

康診断（2006年度実績1325件）などが加わり、結果的  

に常勤医の業務は多岐に亘っております。多忙な日常の  

中、実感することはやはり「地域包括ケア」のメリット  

であり、主な内容を列挙致しますと、（カ各職種間の横の  

連携が確保しやすい、②利用者にとっても移動に関する  

利便性と使い慣れた施設に対する安心感がある、（参職員  

の意識改革（例えば病院ならば、新入院患者に対し常に  

その方の将来像を考えながらケアを提供する姿勢が浸透  

したこと）等の点かと思われます。小生の当院赴任後10  

年を経過し、hardの整備ははぼ完成したものと考えてお  

りますが、職員のheartも含めたソフトの充実には決し  

て終点はないということを肝に銘じ今後も貪欲に歩んで  

いく所存です。   

昨今、地方の医師不足の問題が取り沙汰されておりま  

すが、幸い当院におきましては山形大学やU」形県の御助  

力により、恵まれたスタッフによる運営が可能となって  

おります。更に研修協力施設である当院で学ばれる山形  

大学関連の研修医の先生方は例外なく優秀で、長閑な学  

生生活を送った小生の時代とは隔世の感があります。研  

修医の先生におかれましては、当院では経験しうる鋲域  

は全て実地体験して戴くことを旨としておりますし、源  

泉の上に建設された施設ですから院内の浴室は基本的に  

全て温泉となっており、多忙な研修の疲れを癒してもら  

える一里塚になればと願っております。様々な研修内容  

を通じ、「地域医療」が単なる「田舎の医療」ではなく  

「地域包括ケア」という素晴らしい概念に立脚しており、こう  

した精神は都市部の医療連携にも応用しうることを御理解  

戴ければ誠に幸甚です。今後とも最上町立最上病院に宜し  

く御指導・御鞭燵賜りますよう衷心よりお願い申し上げます。   

地域包括ケアの唾主に向けて  

最上町立最上病院 院長 佐 藤 像 法   

山形県の北東部、宮城・秋田両県と境を接し、名だた  

る豪雪地帯である当町の最上病院が現在の地に新築移転  

されたのは1993．（平成5）年のことでした。当時の厚生  

省の策定による「ゴールドプラン」という追い風を受け、  

「ウェルネス・プラザ」と命名された施設群として、保  

健・医療・福祉の一体化を図る「地域包括ケア」の構築  

のための新たな船出となりました。「地域包括ケア」は広  

島県御調町（現尾道市）や香川県三豊地区（現観音寺市）  

など西日本を中心に発展してきた概念ですが、当地区は  

先進地モデルを雪国型にアレンジした、コンパクトな医  

療システムをその特徴としております。すなわち総計  

70床の病棟には、地域性を考慮して一般病床5b以外に、  

20の療養病床を設け、診療科も高齢者の身体特性を考慮  

した臨床科（内科・外科・整形外科・婦人科・眼科）を  

開設しておりますこ 現在の常勤医は内科のみ4名ですが、  

山形大学第二内科の出身者がうち3名を占めており、得  

意分野である消化器領域においては可能な限り高次医療  

にも従事することにより、地域住民の方々の治療が地元  

で完結できることを目指しております。しかしながらあ  

くまで「コンパクト」な病院でありますため、山形大学  

病院を始め、県立新庄病院等の高次医療機関には、Il、活  

用による診療援助、急患の搬送および人的派遣の面で日  

頃より大変お世話になっており、この場をお借りして厚  

く御礼申し上げる次第です。   

さて、1978年のアルマ・アタ宣言によれば「プライマ  

リ・ケア」とは「自助と自決の精神に則り、地域社会ま  

たは国がその開発の水準に応じて費用のまかなえる範囲  

内で、人々の十分な参加によって科学的に適正で、かつ  

社会的に受け入れられる手順と技術に基づいて実施され  

るヘルスケアである」と定義されています。極めて難解  

な文言でありますが、通常「プライマリ・ケア」という  

用語は「基本的臨床能力」あるいは「初期医療」と誤訳  

される場合が散見されるのに対し、本邦で最もそれに近  

い概念はこの「地域包括ケア」であるとする学説が主流  
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もうひとつは人事交流です。酒田病院や平田診療所出  

身の看護師が八幡病院で勤務するようになりました。今  

まで長い間人事に関しては鎖国状態でしたから、外部か  

らの風はまさに新鮮です。新しい知識と緊張感をもたら  

してくれました。   

また、月1度ですが酒田病院消化器科医師からも応接  

をいただくようになりました。消化器科の先生は本院の  

仕事で超多忙にもかかわらず時間を割いてくださり有美佳  

うございます。この場を借りて御礼を申し上げます。   

崖道の傾向として日本海病院と酒田病院の地域医療室  

蔵王協議会だより  

第10号寄稿文  

酒田市立八幡病院 院長 土 井 和 樽   

八幡病院は平成17年11月の1市3町合併キ経て酒田  

市立八幡病院となりました。合併から1年半たちました  

が、基本的には八幡地域を中心とする地域包括ケアを継  

続しております。自治医大卒業医師4名の体制も変わり  

ありませんが、いくつかの変化もありました。   

ひとつは行政や議会との関係です。／し幡町時代は町長  

や保健福祉課などから病院への要望や指示がストレート  

に伝えられ、人事、予算、健康政策なども二人三脚で  

行ってきました。また、病院運営審議会という患者さん  

や地域住民との意見交換の場があり、節目節臼で柄院の  

あり方を左右してきました。   

しかし、酒田市となってからは個別具体的な指示や要  

叩でけr〔く、大まかなカ同朋が示さわ干す。・その－巨で、  

甘分の頭て判断していく場面が多くなりました。   

市立酒せ病院とは本社と支店のような関係になり緊密  

に連携しています。月1桓J洒口］病院の診療代表音会議に  

［j1席しますが、朝7時45分定刻で始まる緊張感の高い会  

議です。会議の内容は経ノ営収支の報告と、梢在進行中の  

t：1本編病院、酒田病院の統合に向けての動きが議題の中  

心です。この会議に出席して賃三くのは洒闘病院の収益力  

の高さです。企業として自立できる体力とノウハウを  

待った病院だと思いました。市立酒和病院との交流の中  

で、公的病院といえども経営体力をつけなければ責任を  

果たせないと感じるようになりました。   

そのような変化を典型的に感じるのは人間ドックです。  

八幡町時代は保健福祉課から人間ドック受診者の名簿が  

届き、病院自体は努力しなくても受診者を確保できまし  

た。現在は市内の4つの健診施設のうちから住民が選択  

する形になりました。いわば競争原理の導入です。当院  

としては少し辛い変化でしたが、住民からすれば選択肢  

が増えたのは良いことだと思います。  

こ   を経由して患者さんが紹介されてくる  が多くなり、  

八幡地域以外の入院患者の割合が1〔）％から25％に増力ロ  

しました。職員、患者の両面でオープンな病院になって  

きたということで、これも喜ばしいことです。   

さて昨年から山形大学卒業医師が卒後研修（地域保健  

医療）で当院を訪れるようになりました。彼らへのアン  

ケーートでは、訪問診察、訪問看護などの在宅医療が初め  

ての体験で新鮮だブた、有貴義だったというご意見を多  

く頂戴しました。こjしから専門医としてキャリア定積ん  

でいく彼らにとって二1地域医療の現場を見ることは無駄で  

はないと思いま寸。急性期の治療を終えた患者さんたち  

の中には虚弱さや障害によって生活が困難になる場合も  

あります。その人たちが社会の支えを得て生活している  

有様を見るということです。   

これからの山形j具は全国に先がけて高齢化が進み、と  

くに後期高齢者が増加していきます。病気や障害を抱え、  

認知機能の低‾Fしてゆく老齢期をいかに生きていくか、  

そして死んでいくか、私たち医師は県民の立場に立って  

考えなければならないと思い志す。   

また専門医と在宅医・総合医が連携することによって  

専門医が専門性を発揮しやくすなり、医療全体の効率を  

高めることも可能です。   

研修医の皆さんに、私どものように在宅医。総合医の  

存在を知っていただき、医療の全体像を理解していただ  

けるようお手伝いしたいと思います。今後ともよろしく  

お願い致します。  

3＄  



病、菅苦♭んでをうる人たちに  
あたたかい、こころに寄り添う医療を  
提供していきたい  

と訪問着護・訪問介護は、病気があっても住み慣れた家  

で生活できるよう支援しています。尾花沢市は豪雪地帯  

であるだけに、病で苦しんでいる人たちに、せめてあた  

たかい、こころに寄り添う医療を提供していきたいと考  

えています。山形大学からは、精神科、第二内科、第三  

内科、眼科、皮膚科の協力をいただいており、感謝して  

います。豪雪の暗も、患者さんのことを第一に考え、行  

動している職員の姿に励まされ、17年が過ぎようとして  

います。蔵王協議会の皆様には、これからも、このよう   

な地域医療にあたたかい宇を差しのべていただきますよ  

う、お願い申し上げます。   

あたたかい医療がしたい  

尾花沢病院院長 渋 谷 磯 夫   

こんにちは。蔵王協議会からは、地域医療の充実に向   

け、ご尽力いただき感謝しております。  

尾花沢病院は、高齢者やこころの病に苦しむ方々に、   

少しでも安心や生きる希望の光を持ってもらえるように、   

職員が一丸となって努力している職場です。ベッド数は   

155床で、一般の医療型療養病床や精神科病床、認知症専   

門病床があります。その他に3つのデイケア（適所リハ   

ビリテーション、精神科デイケア、重度認知症デイケア）  

雲
ノ
 
 
．
・
■
、
 
 

∴．・・・・．・、  



平成19年度  

平成19年12月21日（全）開催  

（1）山形県の医療の今後について   

阿彦健康福祉部次長から、資料1に基づき、県の医療   

施策の指針となる「第5次山形県保健医療計画」の策   

定について説明があり、本日開催の県保健医療推進協   

議会に最終案として提案予定であることが述べらゎた。  

また、本件については、来年1月より県民からの意   

見を募るパブリックコメントを行い、3月までに同計   

画を正式決定する旨が述べられた。  

次いで、嘉山会長から「医療費と医師数の正確な資   

料」のタイトルで、．医療費と医師数の現状について報   

告があった。  

（2）診療行為に関連した死亡の死因究明等の在り方に関   

する試案について  

細矢医療安全管理部長かLう、資料2に基づき、10   

月に厚生労働省がまとめた「診療行為に関連した死亡  

の死因究明等の在り方に関する第2次試案」に対し、  

委員会構成に「遺族の立場を代表する者」を加えてい  

る点について、感情が入るので科学的な判断ができな  

いことと、さらに「調査報告書は刑事手続きで使用さ  

れることもあり得る」とした点についても、医療行為  

を崩壊させるとして問題視する必要があることが述べ  

られた。   

次いで、嘉山会長から、本試案について、医療レベ  

ルの低下やさらなる医師不足を招く恐れがあるため、  

医学部及び蔵王協議会会員の全医師が試案に反対する  

メールを県選出の国会議員に送るよう呼びかけがあり、  

本協議会において撤回を求めていくことを決定した。   

また、真山会長から、訴訟リスクの高さが深刻な医  

師不足の原因の－一つとされていることを踏まえ、国民  

の医療と現場の医師を守るため、医聞卜一人一人が行勤  

を起こすべきである旨が述べられた。  

細矢医療安全管理部長の蔵王協議会での説明要旨  

で危険なことはしなくなるでしょう。当事者にならない  

ようにするのが、最も安全だからです。人の命を救うこ  

とより、自分の身を守ることを優先せざるを得なくなり  

さ寸。世界碍高の円木の医療が世界叢低．＊準になるのに、  

そう時】喜ijはかからないてしょう。   

もう・1一つの問題点を指摘しておきたいと思います。委  

員会に「遺族の立場を代表する者が入る」（さこは、どうい  

うことでしょう。事実認定をする喝に、遺族代表が加わ  

るのです。議論に感情が入ることは、避けられません。  

科学的な正しい判断はできなくなってしまいます。委員  

会の目的には合致しないものであります。   

この第二次試案に対しては、各地で反対の声明が出さ  

れており、何とか「桂川二する必要性があります。山形大学  

医学部では、山形県医師会長の有海先生、酒閏地区医師  

会長本間先生、市立酒田病院長栗谷先生のご賛同をいた  

だき、本学の医学部昆、病院長との連名で、加藤紘一一衆  

議院議員に要望書を提皿しております。   

私どもの力を結集しないと、この法案が成立してしま  

います。病院の先生方、一人一一人から、山形県の国会議  

員全員に出していただくようご協力をお願いいたします。  

数は力となり、必ず一字議員の先生方にお力添えを頂ける  

ものと確信しております。今後の日本の医療のために、  

是非とも、よろしくお願い申し上げます。   

「診療行為に関連した死亡の死因究明等の在り方に関  

する試案一第二次試案」に対しては、日本医師会が賛成  

しており、来年早々に法律化されようとしております。  

理念についてけ大変案晴∫Jノし／く、反対寸ろ方はいたし1√1  

㍊わ．れます。しかし、しこの中には払とも技師が見過ごし  

ていけない部分があります。   

赤字で印刷されています。  

「事例によっては、委員会の調査報告善は、刑事手続き  

で使用されることもあり得る。」と明記されています。こ  

れは、どういうことでしょう。法掛こ一頃己載されたこ  

とは、何十年と変わりません。「匡】民年金法」ではたった  

－一条文で膨大な資金が消費されました。「刑事手続きで  

使用されることもあり得る」とは、刑事手続きで使用さ  

れることを意味しています。すなわち、委員会が事実認  

定に関して裁判所と同じ権限を有することに他なりませ  

ん。医師は、診療行為に関連した死亡事例が発生した場  

合、常に被疑者になる可能性が生じます。これが法律化  
されますと、ある日突然身に号えのないことで医師が逮  

捕されるということが、現実になります。   

よく考えて頂きたいと思います。もし私が当事者に  

なった場合、私は委員会の調蛮では自分の不利益になる  

ことを言わないでしょう。これは、憲法で保障されてい  

ることです。当然、原因究弓削こ支障を来し、本来の目的  

にそぐわないことになりよす。でもその前に、日常診療  
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（参考）柑年度マッチシタ結果  
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山形県立中央病院   12   12   0  

山形市立病院済生館   10   9   口        院 誓  謡 瑳  

済生会山形済生病院   8   2   6    選    涼 で／ 節  袈  

公立置賜総合病院   4   4   0  

米沢市立病院   4   4   

山形県立新庄病院   4   3   口        琵  

2   0   医療法人徳洲会 新庄徳洲会病院  2    輩  蜜拝   モ〉  

鶴岡市立荘内病院   5   
架  

4     2莞ヱ    ：毛 窒  

山形県立日本海病院   5   4   
1  

2   2   市立酒田病院  0    醤    ∠ 誕  苛 諾  

医療法人社団山形愛心会 庄内余目病院   4   3  
しJ  

2   0   山形徳洲会病院  2         崇  琵  

山 形 県 合 計  112   71   41        醗  
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